

COMPTE RENDU REUNION COMMISSION POPULATION DU 20 NOVEMBRE 2025

Présents : Jacqueline BOURGUIGNON, Roger RAGOT, Jean-Marc LALOY, Jean-Marc CHARNAY, Annie ODET, René YSCHARD et Jean NORMAND.

Absente excusée : Michèle ROCHE.

Infos Diverses

- Bernard Torgue s'est vu confier différents documents ayant appartenu à André Levet. C'est son fils Gérard qui lui a remis... à numériser et étudier.
- Jean-Marc Laloy a trouvé des notes manuscrites de Joannès Levet. Vérifier si celles-ci ont été source de publication dans le livre « Estrablin, histoire d'une commune », ou si le niveau de détail mérite d'alimenter de nouveaux articles. On y trouve par exemple, propriétaires et habitants successifs du quartier des Dames depuis 1860.
- Jean Normand nous propose de fabriquer des caisses en bois pour le stockage des manèges qu'il souhaite donner à EH. Le CA de l'association se prononcera prochainement sur ce sujet. Un de ses manèges sera exposé sur le stand EH au marché de Noël.

Le Café MACHON

Jacqueline Bourguignon a démarré un travail personnel sur l'histoire de sa famille, destiné à sa descendance. Compte tenu de l'activité de ses parents, des extraits de cette histoire familiale feront l'objet d'un ou des articles dans les Mémoires Estrablinoises. A l'origine, le café était tenu par sa grand-mère Germaine Machon.

Elle nous présente ce travail, aujourd'hui sous la forme manuscrite, émaillée de photos (elle nous montre plein de photos où elle est en mesure d'identifier beaucoup de personnes), documents (menus, articles de presse...) et nous régale de savoureuses anecdotes.

Elle nous évoque la présence de la société SACER chargée d'entretenir les routes et les chemins, voir d'en goudronner certains (années 1960-67). Les ouvriers logeaient en partie chez Machon, ou, étaient cantonnés dans des roulettes sur la place du village. Un appel à souvenirs et photos sera lancé sur ce point.

Elle égrène les nombreux souvenirs de « son café » : le banquet des anciens combattants le 11 novembre, le photographe de la Sablière, qui faisait les photos de couples sous les seringats du jardin du café ; les enterrements ou les mariages qui occasionnaient une grosse affluence. En fonction de la personne, on savait s'il y aurait beaucoup de monde. Dans ce cas, son père préparait à l'avance les pots de vin. Pierre Machon travaillait en parallèle à l'usine (La bougie, Bonhomme, puis Dyant).

Nos parlons des autres cafés et des recherches et études à mener, pour essayer d'avoir un historique le plus complet sur cette profession :

- Les cafés de la Rosière, du Plan
- Au village : celui de Louise Raynaud, puis Lili Poyet
- Le petit Ruinal (retrouver le contact avec le fils d'André Parra



Article sur les primo-soignants

- Annie évoque ses recherches, contacts et interviews sur le sujet et l'aboutissement à un bel article à paraître dans la revue numéro 5.

Calendrier des publications Hors-Série

- Histoire de la Saint-Vincent : objectif publier en janvier 2026
- Stéarinerie et Famille Trémeau : élaboration au cours de l'année 2026 pour une publication en 2027. Dès le premier trimestre 2026, des réunions spécifiques au sujet Tremeau seront planifiées avec un appel à élargissement des participants : Jacqueline + Michèle + ... ? ... afin de commencer à construire le livre (quels chapitres à traiter, quelle articulation, qui rédige quoi etc...)

Autres sujets en cours au sein de la Commission

- L'histoire de l'usine Pellet et l'impact sur Estrablin :
 - o Continuer à recueillir des témoignages (Roger nous dit de questionner Serge Porcheron)
 - o Consulter les archives de la ville de Vienne ?
 - o Essayer d'établir la liste des noms des Estrablinois (es) ayant travaillé chez Pellet
 - o
- La présence du loup dans la région à travers les temps, et pourquoi pas sur Estrablin.

Projet Aquae Ex Trablos

Jean-Marc Laloy fait un état de ses recherches sur les activités économiques et industrielles liées à la Gère. Il s'est penché avec intérêt sur le livre de M. Guyronnet « Industrie et naissance d'une commune » qui est consacré à la naissance de Pont-Evêque et des activités industrielles le long de la Gère. Une grosse partie industrielle d'Estrablin est passée sur Pont-Evêque en 1867.

L'origine du nom de Pont-Evêque, la rivière s'appelait l'évêque, avant de devenir la Véga.

Concernant la période jusqu'au début du 18^{ème} siècle, il essaie de répertorier la localisation de 3 grandes familles d'activités :

- Les forges
- La draperie
- La papeterie (sur ce sujet, il existe un livre de Charles Jaillet, datant de 1946, intitulé « Vienne, berceau de la papeterie, consultable sur rendez-vous à la Salle du Patrimoine)

**Vienne, berceau de la
papeterie et de l'imprimerie
en Dauphiné**

Titre-clé : Fonds local

Créateur : Jaillet, Charles ↗

Imprimé

Fonds patrimonial Fonds local

Adulte

SyrtisID : 5854925

...ces 3 activités étant liées à la Gère.



Infos diverses

- Roger Ragot est allé voir Norbert Garroux qui habite la dernière maison à droite quand on prend le chemin vers « la Débrouille ». C'était la maison de M. Paul.
- JM Charnay va questionner Marc Charnay sur la manière d'accéder aux archives concernant les enseignants d'Estrablin.

Les prochaines réunions de la Commission Activités Humaines sont à planifier :

- Une pour un point global des actions de la commission
- Une pour démarrer le sujet Tremeau



